

Las inscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 5 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre; Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se publica de la Administración del periódico en todas las Oficinas de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 20, 22 y 24, bajo.

POLÍTICA HISPANO MARROQUÍ.

El distinguido africanista Sr. Reparez, acaba de publicar un interesante y oportuno folleto, que lleva por título *Melilla. Nociones de política hispano marroquí*, en el que con gran lucidez y profundo conocimiento de la materia, hace una breve y clara exposición de la cuestión de Marruecos y de la cuestión mediterránea y de la misión de España en una y otra.

Política de Francia en Marruecos.—Móviles y propósitos de Inglaterra.—La misión de España.

En breve espacio referiré cómo y cuántas veces, en no muchos años, han intentado los franceses la absorción de Marruecos, denunciando la perseverancia y la variedad de medios y ocasiones un propósito firme y bien madurado.

Fué la primera en 1844, á los catorce años de principiada la guerra de Argel. El mariscal Bugeaud venció á los marroquíes en Isly; salvó el Imperio del oeste de Inglaterra á la desmembración. Nunca se consolaron los vencedores de aquel tratado que hubieron de firmar casi como vencidos.

Cuatro años después tramaron la ocupación de las Chafarinas, posición que había de abrirles las puertas del codiciado Melilla. Un buen español, á la sazón en Argel, mandó aviso á nuestro gobierno, el cual anduvo diligente. Caso digno de mención. El 6 de Enero de 1848 ocupó las islas don Francisco Serrano; cuando llegó, meses después, un buque francés de guerra, halló ondeando el pabellón español. Se volvió sin hacer demostración alguna, pero no era necesaria para que á los franceses se les conociera el disgusto.

Nuevas guerras con los moros argelinos dieron origen á hacer para sustentarse en lo conquistado, y les quitaron espacio y ganancia para meterse en mayores cuidados. Una vez terminadas, volvieron á sus primeros pensamientos. En Marzo del '70 entró el general Wimpfen, al frente de una fuerte columna, en el territorio marroquí. Combatió á los Dusi Menia y á otras tribus derrotándolos. En El Bajariat, á cinco jornadas de Taflete, les impuso la paz. Dos meses después estaba de vuelta en Oran, habiendo dejado bien dispuesta la invasión definitiva para la siguiente primavera. Pero pasados otros dos meses, estalló la guerra con Prusia. Fué Francia vencida, queriendo la casualidad que la desmembración de Marruecos no comenzara en 1871, pues la España de entonces, por grande que el peligro hubiera sido, no estaba para tales empresas, ni siquiera para otras mucho menores. Harlo hizo con librar la vida en la espantosa crisis del '83 al '75.

El agotamiento de la nación vencida obligó á una pausa en sus proyectos. Pero no fué larga. Además, volvió á ellos con nuevos y mayores bríos.

Perdida la gloria militar, desengañada de ensancharse por Europa á costa de Alemania, de Bélgica y de España, como pensara, creó su fantasía la imagen grandiosa del Imperio africano. Al período de formación de este nuevo ideal corresponden los gigantescos proyectos inspirados en cierto romanticismo científico: el mar interior del Sahara, el ferrocarril al Sudán, etcétera, etc. Pronto hubo otros planes más prácticos. En 1879, el general Crez recibió órden de estudiar qué puntos del Moghreb convendría ocupar, qué tropas serían necesarias para la ocupación, y demás particularidades exigidas por una campaña militar no lejána. Así lo decía el *Ajbar*, periódico de Argel. Hubo en el gobierno vacilación entre Túnez y Marruecos. Decidíase por Túnez, ó sea mucho más fácil.

Reapareció en 1884 el proyecto de la anexión de la parte oriental de Marruecos, modestamente llamado *rectificación de la frontera argelina*. Pero entendiéndose que reapareció en el terreno diplomático, pues en el de la propaganda política y científica se mantuvo siempre, ganando vigor de día en día, hasta imponerse poderosamente á los estadistas. Según la Sociedad Geográfica de Madrid, el programa de las ambiciones de Francia hallábase contenido en un trabajo que por entonces publicó el Sr. Castonnet des Fosses. Aplaudía éste las arrojadas iniciativas—asi las calificaba con sobrado motivo—del Sr. Ordega, ministro de Francia. «Hemos reconocido—decía—el terreno perdido durante muchos años. Y añada que Marruecos se derrumbó; que la influencia francesa crecía por momentos; que muchas tribus del Sur solicitaban la protección de Francia; que más de cien mil marroquíes estaban dispuestos á colocarse en el trono jerifiano al jefe Uazzán á la primera señal. Acababa este personaje de obtener la protección francesa; el conde de Chavagnac traza alteradas las tribus rifeñas; véiase inminente un conflicto.

La Sociedad Geográfica de Madrid creyóse obligada á advertirlo al gobierno, al cual decía en la exposición que le dirigió: «Esta Sociedad no puede ver sin alarma que Francia, faltando á la solemne convención de Madrid, haya recibido en clase de cliente y protegido suya al poderoso jefe de Uazzán, é intente imponer á Marruecos una rectificación de fronteras, que colocaría en sus manos una gran parte del territorio marroquí, y con éla la llave de Féz y de todo el Imperio.»

La intervención de Inglaterra é Italia

vino en socorro de la Sociedad, y no cítricamente por amor á nosotros, sino porque así convenía al interés de ambas naciones. Francia tuvo que reírse al Sr. Ordega, dejando para más adelante su empeño.

No se habló más del asunto hasta Febrero del 85. En 5 de dicho mes salió *The Times* con la novedad de que el Sr. Feraud había impuesto al Sultán la ansiada rectificación de fronteras. Conmovióse toda la Europa, y hasta España, la indiferente España, dió muestras de sobresalto. Nos sorprendió la noticia, como nos sorprende todo, pues para el que de nada está enterado, sucesos que los demás esperan, son motivo de estuporación.

Interpeló en las Cortes al gobierno el conde de Toreno, acerca de las noticias de *The Times*. El ministro de Estado dijo que el ministerio consideraba cuestión nacional cuanto pudiera afectar á la integridad del Imperio. Cinco días después sabíase que el gabinete francés había dado seguridades de ser falsa la noticia de *The Times*.

Reprodujéronse los rumores, tomando mayor cuerpo; nueva interpelación, explanada por el general Lopez Dominguez en 14 de Marzo siguiente. Dijo que Francia persistía en llevar al Muluya la frontera argelina; que probablemente había impuesto al Sultán el nombramiento de Sidben-Ahmed para gobernador de Uxda, por ser este personaje muy afincado; que se proyectaba la ocupación del Figuig, etc.

Terminó con estas palabras: «Si los franceses trasladan la frontera al Muluya, podemos ir pensando en desalojar las Chafarinas y Melilla» (1).

Mala debía ser la situación, cuando el Sr. Moret juzgó conveniente, á pesar de las consabidas seguridades, pronunciar ante el Parlamento estas solemnes palabras:

«Si alguien quiere alterar el *status quo*, sepa que no lo hará impunemente. España obrará, si llega el caso, según sus tradiciones; todas las medidas necesarias para conseguirlo están tomadas.»

El 2 de Setiembre se supo en Madrid que el Sultán enfermaba de gravedad en Féz; después por muerto, ó poco menos. Nueva alarma, novísima sorpresa. Vino á toda prisa de Tánger el Sr. Diosdado; se dispuso la formación de un cuerpo de ejército en Algeciras; de Madrid y Barcelona salieron tropas para Andalucía; el gobierno mostraba energía, y la nación despertó un poco. Parecíamos un pueblo vivo.

En Europa no fué menor la alarma por la noticia que el sultano por la novedad de nuestra actitud.

Esta nos valió de la prensa francesa unas cuantas libertades, en son de burla, muy poco agradables. La inglesa, alemana é italiana nos trató con benevolencia, reconociendo sus principales órganos el derecho de España á intervenir en Marruecos en nombre de las demás potencias. Merecen especial mención los artículos de *The Times*, *The Standard*, *Saint James Gazette* é *El Derecho*. Sanó el Sultán, y no hubo conflicto. Nosotros, con aquella pequeña muestra de tener voluntad, ganamos fuerza moral. Con la política de no intervención (*vada de aventuras*, que dicen ciertos políticos de poco medollo) todo se hubiera perdido. ¡Á breves Dios de ellos!

Tranquilos diez y ocho años desde el desastre de Sedán, Francia se habló ó se creyó repuesta de aquellos quebrantos. Volvió á ser arrogante, empuñadora y dada á fantasías. La principal de éstas seguía siendo el Imperio africano, al cual, teniendo ya bien definido, daba proporciones inmensas. Debía venir desde el Congo hasta Berbería, ocupando todo y dejando á ingleses y alemanes reducidos á la posesión de regiones litorales más ó menos extensas. También España, establecida recientemente en Guinea y en el Sahara, estorbaba. Pero éste estorbo se reputó de menor cuantía. Con despejarlo se lo adquirió, asunto terminado. Y así se va haciendo, tan á ciencia y paciencia nuestra, que de Guinea creo que nos podemos dar por desahucados, y del Sahara poco menos.

En cambio, ganaremos el reino de los cielos, ya que el de la tierra no pertenece á los humildes.

Volvió la política francesa al plan que la expedición del general Wimpfen (vencedor de El Bajariat) y rendido en Sedán con solos seis escasos meses de intervalo) había esbozado. La parte débil del Imperio marroquí es la región sahariana, por donde vagan tribus bellacosas, á las que con dinero y amenazas hábilmente mezclados, cabe en lo posible ir desprendiendo del cuerpo principal y segregando á Argelia. El Figuig, al Oate, y el Taat, al Sur, fueron los puntos estratégicos elegidos para el ataque. Refirió la historia de las tentativas de anexión dirigidas contra ambos, requiriendo mucho más espacio para este capítulo y mucha más paciencia en el lector.

Únicamente, y como última noticia en la materia, diré que el propio Sr. Cambon, gobernador general de Argelia, se creyó hace poco en el caso de marchar al desierto para dejar arreglada la ocupación del Taat. Hábles y bien pagados emisarios le aseguraban que el famoso Bu-Amema estaba dispuesto á entenderse con él, si se avenía á ir á buscarlo á los alrededores de El-Golea. Fué el Sr. Cambon con el general Tho-

(1) Es muy cierto, y convendría que algunos repartidores de imperios que, con tanto daño de los intereses de España, andan imaginando partijas de Marruecos, con absoluto desconocimiento de la geografía y de la estrategia, aprendiesen bien la lección del general Lopez Dominguez. La posesión del Muluya por Francia supone la exclusión de España del Rif. Poseyendo los franceses á Teza y Taflete, también poseerán á Féz. Es sensible que militares hayan publicado recientemente escritos desconociendo estas verdades elementales de geografía marroquí.

massin (no se atrevió á acompañarles el jefe de Uzzán; al que sacaron de Marruecos para eso y algo más), custodiados por fuerte escolta y seguidos de brillante comitiva. Así fué mayor y más dura la decepción. Bu-Amema se quedó en sus soledades de Deldul, en vez de acudir á la cita. Imagínese si quedarían corridas en pleno desierto tan imponentes autoridades burdadas por un bárbaro.

Bu-Amema rechazó dinero y honores; prefirió seguir fiel á Mahoma y á Muley-Hassán. ¡Buen servicio nos prestó! Sin un rasgo, estaríamos asistiendo ahora, á no impasibles, impotentes, á la crisis final del Imperio de Marruecos.

La ha conjurado Inglaterra, como la conjuró en 1844 imponiendo la paz á Francia después de Isly, y en 1866 imponiéndola á España después de Wad Rás. Viendo á los franceses determinados á comenzar la desmembración de los Estados de Muley-Hassán, se apercibe para obtener tales compensaciones que sea ella la única realmente gananciosa.

Nunca pensó la diplomacia inglesa en la conquista de Marruecos. La nación, lejos de ser favorecida, es muy hostil á tal empresa. Los ingleses saben muy bien (algo mejor que los españoles) que conquistarle es adquirirle por muchísimo más de lo que vale.

A los que en España hablan de la invasión del Imperio por la Gran Bretaña, puede decirseles, muy sobre seguro, que tienen de Marruecos, de Inglaterra y de la política inglesa una opinión infantil.

Agredir á Marruecos es fácil; sujetarlo por fuerza de armas, difícilísimo, casi imposible. Dos millones y medio de habitantes contaba Argelia cuando fué invadida; someterla del modo incompleto que lo está ha sido obra de cincuenta años, de 2.000 millones de pesetas y de más de 100.000 soldados. La conquista de Marruecos costaría, por lo menos, el doble. A la Cancillería y el Estado Mayor británicos no se les oculta que Marruecos es otro Sudán, donde los ejércitos de la Gran Bretaña hallarían enormes y no compensadas dificultades que vencer, si las vencían.

Pero anda por ahí de columna en columna de periódico un lugar común de esos que yo llamaría de mesa de café: *la insaciable codicia inglesa*. Con él en la boca ó en la pluma, se habla de Inglaterra como de nación acometida de una suerte de hambre canina. La tuvo, pero curó. Hace años que está saciada; el reparto del África ecuatorial fué su último banquete. Salisbury opina que comer más sería nocivo; Gladstone, que ya ha comido demasiado. Entre ambos se divide la opinión pública, más poderosa en el Reino Unido que en ninguna otra sociedad civilizada. Por eso no se encuentra allí grupo alguno de hombres políticos ó científicos partidario de la anexión del Moghreb al Imperio británico.

En Francia es otra cosa; en Francia hay un núcleo poderoso de publicistas, de geógrafos y de políticos, propagandistas decididos de la incorporación de Marruecos al África francesa. Para los ejércitos de la República, que tienen á Argel por base de operaciones, la invasión lenta, de oasis en oasis y de tratado en tratado, es, no diré fácil, pero sí infinitamente menos difícil y más barata que para los de Inglaterra. Además, la obsesión de nulidad en la plenitud empuja á aquella, mientras que la segunda ha realizado el suyo. Francia calcula y sueña: las más de las veces predomina en ella el ensueño sobre el cálculo. Inglaterra calcula, y no entra en empresa que cueste más de lo que vale. La de Marruecos lo sería.

Reduciendo el paralelo á los términos de la cuestión presente: Francia prepara la anexión por pasión de grandezas; Inglaterra, el día que el problema se plantea, se instalará tranquilamente en Tánger para quedar muy segura dueña de su querido Estrecho de Gibraltar, bocado exquisito y que puede digerirse en paz. No gusta del conflicto por varias razones, la principal de las cuales explicaré en el siguiente capítulo.

Sobre los antecedentes expuestos podemos asentar sólidamente nuestras conclusiones.

La política de España en Marruecos reduce á esta máxima sencillísima: *estatu quo político y territorial; progreso administrativo y social.* La nación debe estar al lado de aquella potencia ó potencias que del solemne seguridades de mantener el primero y de reservarnos en el segundo el papel principalísimo que en Marruecos nos corresponde por la posición geográfica y por la tradición histórica.

El general Lopez Dominguez y los periódicos.

Continúan varios periódicos combatiendo que el ministro de la Guerra vaya á ponerse al frente del ejército de Melilla.

«Hé aquí lo que hoy dice *El Imparcial*: «Si la voluble y caprichosa fortuna ocasionara un fracaso, siquiera parcial, á nuestra bandera, ¿puede calcular el actual ministro de la Guerra ni nadie á dónde llegarían los efectos del contragolpe en la Península?»

El contratiempo de otro general sería lamentable y siempre nocivo; el contratiempo del ministro sería no solo del general y de su ejército, sino del gobierno y de la situación toda, y gracias podían ser dadas á Dios si ahí quedara.»

Por su parte, dice *El Globo*: «Sería demasiado que para combatir y castigar á unas kabilas insurrectas, así declaradas por su propio soberano, tuviera una nación civilizada y fuerte que echar mano de recursos extremos,

O'Donnell no pensó en partir á África sino cuando España declaró la guerra.

Si llegara el caso, Lopez Dominguez debería imitar aquel ejemplo.

Pero hasta que el caso llegue, los ministros de la Corona tienen su puesto en los departamentos ministeriales ó en torno de la mesa donde se resuelven por medio de Consejos las cuestiones que afectan á la vida nacional.»

De esta misma cuestión trata hoy *El Liberal*, atribuyendo estas palabras al señor ministro de la Guerra:

«Nunca he creído que las operaciones en Melilla deban ni puedan supeditarse al curso de la negociación entablada cerca del Sultán.»

La Nota ha evitado que hagamos un desembarco de tropas por Ceuta ó por Tetuan.

Pero ¿de cuándo acá dejamos de cumplir con un deber de honra nacional expulsando al enemigo que dentro de nuestro territorio nos ofende cada día con sus fuegos y causa bajas en nuestras filas?»

En cuanto al mando del ejército, si las operaciones hubieran de realizarse solo con las fuerzas que hay en Melilla, nada tendría que decir.

Allí está el general Macías, en quien tengo absoluta confianza y que está muy penetrado de mi pien.

Pero necesitándose más fuerzas para una acción decisiva, para que el enemigo no pueda dudar de nuestro poder y tenga que someterse y quedar rendido, no dealo de ir á Melilla, y en el momento oportuno llevaré esta cuestión al Consejo de ministros.

Y en caso de desacuerdo, sé muy bien lo que me toca hacer.»

El mismo periódico de donde tomamos estas impresiones, dice en otro lugar de su número que, hablando anoche con el Sr. Sagasta, dijo que en efecto hasta el momento presente nada se había acordado en Consejo sobre el nombramiento de general en jefe.

Los gastos de la campaña y el Sr. Gamazo.

Tienen interés de actualidad estas noticias que publica hoy *El Imparcial*:

«El ministro de la Guerra ha pedido ayer al de Hacienda un anticipo de consignación de 15 millones de pesetas. Desde el día 1.º de este mes ha percibido el ministerio de la Guerra más de 11 millones por la duodava parte de su presupuesto ordinario, y más de tres por lo que corresponde al presupuesto extraordinario, sumando ambas cantidades 15 millones próximamente.»

En primeros de Diciembre volverá á percibir dicho ministerio iguales sumas, resultando que entre presupuestos ordinario y extraordinario y el anticipo de consignación, ascenderán á unos 45 millones en poco más de treinta días.

A este paso presumimos que habrá de apelar muy pronto el ministro de Hacienda al crédito de cincuenta millones del Banco de España.

Quizá el anticipo pedido por el ministro de la Guerra haya sido uno de los motivos de la conferencia que anoche celebró el Sr. Gamazo con el Sr. Sagasta.

En el ministerio de Marina se instruye expediente para obtener otro crédito, también con carácter ilimitado, para atender á los gastos que ocasiona en la armada la campaña de Melilla.

De este asunto se tratará en uno de los próximos Consejos de ministros que se celebren.»

MELILLA

Por correo.

Rumores sobre la tregua.—El barco inglés.—Los fuertes.—Temores.—Cálculos.—Las kabilas.

Sr. Director de EL CORREO.

Se tiene por cosa segura que la tregua solicitada en días anteriores por el bajá del Campo y por el de la kabilia de Mazza, solo fué con el propósito de dar tiempo hasta recibir cartuchos, de lo cual andan muy escasos los rifeños.

No falta quien relacione esta necesidad con la llegada del vapor inglés que fué objeto de la más esquisita vigilancia por parte del Conde de Venadito, según telegrama oportunamente.

Con razón ó sin ella, la verdad es que se mira aquí con mucha prevención, y que se hace sospechoso cualquier barco que proceda de Gibraltar.

Entramos en un período de relativa tranquilidad, toda vez que, gracias á la habil conducta del general Macías, se han apropiado nuestros fuertes lo menos para quince días, operación llevada á efecto sin que tuviéramos que lamentar ni una sola baja.

El único temor que existe ahora es que los moros intenten sorprender alguna noche el campamento establecido en Horcas Coloradas, intento que resultaría perfectamente inútil porque, además de que las fuerzas allí acampadas, están, como es natural, muy prevenidas, los trabajos de atrinchamientos que se han realizado y que ayer tarde tuve ocasión de visitar, garantizan, en el caso de una sorpresa, la seguridad de nuestros soldados.

La trascendencia de las operaciones definitivas, sigue siendo objeto de comentarios y de interpretaciones. No falta, mientras tanto actividad y celo á cuantos por razón de su cargo tienen que resolver el conflicto con los rifeños.

Entre tanto los sauteones y los moros más influyentes continúan avivando el fanatismo de las kabilas, haciéndoles creer que nosotros no penetraremos nunca en su campo para tomar posiciones que aseguren la construcción del Sidi Aguariach, porque se opondrán resueltamente á ello algunas naciones.

Además de esto, como hasta ahora nuestras operaciones se han reducido á proteger los trabajos de fortificación y la conducción de convoyes, retirándonos después á la plaza y á los fuertes, esto tiene muy envalentonados á los moros.

Es de imperiosa necesidad hacerle entender á esta gente, por medio de un castigo eficaz, que somos muy superiores á ellos en la guerra, y que no estamos dispuestos á tolerarles ni la más mínima ofensa, ni la más insignificante trasgresión en nuestros derechos.

De no ser así, la construcción del Sidi Aguariach dejará satisfecho nuestro honor nacional; pero no será una garantía eficaz y positiva contra los salvajes atentados de los rifeños, que volverán, seguramente, á molestarnos dentro de nuestro propio campo, haciendo de todo punto ilusorio nuestro dominio y la posesión de este territorio.

Todo lo que no sea esto y el aprovechar las presentes circunstancias para poner á cubierto de posteriores ataques la plaza y el campo de Melilla, apoderándonos al efecto del Garuquí y construyendo en él un fuerte, otro en el Atalayón y otro en la altura de Baniscar, será á juicio de militares entendidos, con quienes he tenido ocasión de hablar, gastar inútilmente el dinero, y lo que todavía es más estimable, la sangre de nuestros soldados.

Corre como muy válido el rumor de que no todas las kabilas están dispuestas á secundar en un acatamiento á las que están más próximas á nuestro campo, hoy dirigidas por Maimon Mojtár. De todos modos, los cálculos más racionales hacen subir á 20.000 rifeños los que están preparados para la guerra, número que supone una cifra mayor, dada la manera irregular de entrar en combate los rifeños y las inmensas ventajas que les proporciona las condiciones del terreno.

N. GONZALEZ AURIOLAS.
11 Noviembre 1893.

Por telégrafo

Director CORREO.

Melilla 14 (23) t.—Urgente.—(Recibido hoy á las doce y media de la tarde.)

Ayer tarde los penados que trabajaban en el campamento de Horcas Coloradas, mataron dos moros.

Hoy ha habido cañoneo por los fuertes de Cabrerizas y Rastro Gordo, quedando en el campo muertos cinco moros.

En el campamento han sido heridos los vementes dos soldados.

Es probable que mañana vaya á Cabrerizas Altas convoy.—Auríoles.

Los reflectores.

Aunque ya otros telegramas han hablado del bombardeo del día 13 y del uso de los reflectores por la noche, vemos despaucha en la prensa de la mañana que amplían estas noticias.

A las once menos cuarto, los generales Macías, Ortega y Montero acudieron al vigía de tierra, donde se encuentra un reflector. El general hizo que se alejase á los paisanos. Solo constató allí á los periodistas. Con él y con éstos estaba también el coronel Sotomayor.

A las once menos cinco hizo la luz un reflector, el del Venadito. En seguida el del torreón de la Concepción Alta; después el del *Alfonso XII*, y por último el vigía de tierra.

La órden era de concentración de los focos de tierra sobre Frijanos, para que la plaza y los fuertes disparasen, en tanto que los buques registraban la playa y convergían hacia Mizza.

El cañoneo se hizo bien pronto general. Noventa disparos se habían hecho cuando ordenó Macías apagar los reflectores.

Los cañones continuaron disparando. Serían las doce cuando cesó todo estampido. Habíase arrojado 120 proyectiles.

Es este el primer caso en que se usen los reflectores en campaña y ha sido como un ensayo general sobre el Rif de un medio poderoso de guerra. En la última campaña formal de Europa, la del '70, todavía no conocíamos estos reflectores. Los que se emplean ahora recibíronse el 84.

Habían visto los rifeños todas estas noches encender los reflectores y echarlos sobre el campo; pero lo que no habían visto es esta combinación de cuatro reflectores.

El efecto moral producido entre los moros ha debido ser tremendo. Y el efecto material ha debido ser grande.

El teniente Soier.

Según las últimas noticias, continúa mejorando.

El general Macías.

Dice uno de los correspondientes:

«El general Macías pasa en el muelle gran parte de su tiempo, vigilando por sí mismo las operaciones de descarga.

Puede asegurarse que la primera vez que haya acción con los moros no se abandonarán las posiciones ni se hará la retirada.»

El servicio de correos.

Debia el gobierno—dicen algunos corresponsales—enviar empleados de correos, y así se evitaría que cuando llega la correspondencia, que es extraordinaria, se tarde una eternidad en repartirla.

El alojamiento

La vida es aquí difícil. La gente no cabe en la plaza y los alojamientos son tan escasos y tan molestos, que es preferible dormir en las tiendas de campaña.

Las recompensas

Dice el corresponsal de *El Imparcial*: «Se han recibido aquí las propuestas de recompensa por los combates de los días 27, 28, 29 y 30 de Octubre y 3 de Noviembre. Comprenden á dos jefes, cuatro capitanes, ocho subalternos y 60 soldados. No debo ocultar que ha producido penosa impresión.»

Protesta.

El bajá de Anghera y el kaid del Serrallo de los moros Sidi Abdellatan, se han presentado al comandante general de Ceuta protestando de los sucesos de Melilla y ratificando sus deseos de mantener amistad con España.

EMBARQUE DE FUERZAS

Cazadores de Barcelona
Director Correo.

Barcelona 14 (2 tarde).
A las doce y media ha embarcado para Melilla en el *Túria* el batallón de cazadores de Barcelona, yendo con este batallón el general Rivera.
A los jefes y oficiales dijo el general Martínez Campos sobre la cubierta del barco: «Tengo absoluta confianza en vosotros y confío en vuestro valor. El soldado no debe gastar inútilmente los proyectiles. No dudo de que dejaréis muy alto vuestro nombre, siguiendo la gloriosa tradición de nuestro ejército.»
El general Rivera contestó con frases patrióticas.
El coronel dió un viva al general Martínez Campos, que fué contestado con entusiasmo.
El público que había en el muelle, al regresar del barco el general Martínez Campos, lo aclamó.
Multitud de lanchas estaban en el costado del *Túria* para despedirle.
Mañana se espera al regimiento de Guipúzcoa, que está de guarnición en Gerona, cuyo regimiento se embarcará en el *Bellver*.—X.

LLEGADA DE HERIDOS

A las cinco de ayer tarde fundió en el puerto de Cádiz el vapor *San Agustín*, procedente de Melilla.
Como se sabía que dicho buque conducía heridos, desde las primeras horas de la mañana estuvo el muelle concurridísimo, viéndose muchos coches particulares que habían sido enviados por sus dueños para transportar á los heridos.
El aspecto del muelle, de la bahía y de las murallas ofrecían un golpe de vista magnífico.
En los muelles esperaban también las autoridades civiles y militares.

Los heridos

Al anoecer desembarcaron del *San Agustín* 10 heridos, que fueron trasladados en carruajes particulares al Hospital Militar.
El numeroso público que se había estacionado en las calles, los aclamaban con entusiasmo.
Dichos heridos se llaman: Martín Oscar Cruz, del Disciplinario, natural de Barcelona; Francisco Sabat Mesa, del Disciplinario, natural de Alicante; Juan Vargas Arias, del Disciplinario, natural de Oviedo; Eusebio Rafino, artillero, natural de Jerez; Bernardo Muñoz Sandinetti, del regimiento de Africa, natural de Chiclana; Bernardino Rodríguez, del regimiento de Pavía, natural de Loja; Santiago Lopez Diaz, del Disciplinario, natural de Avila; Juan Fernandez Garcia, del Disciplinario, natural de Toledo; Julio Martínez Valera, del Disciplinario, natural de Coruña; José Facio Alcon, músico del regimiento de Extremadura, gaditano.

Todos están heridos en las piernas, cabeza y brazos; pero ninguno de gravedad.

En el hospital

Todo estaba dispuesto en el hospital para recibir á los heridos, y en menos de media hora cada cual ocupaba el lecho que se le había destinado.

Los médicos militares Sres. Solís y Castellana, ayudados por los profesores de la Facultad de Medicina Sres. Rocafall y Soto y el médico de la comandancia de Marín, hicieron la primera cura á los heridos, bajo la inspección del director del establecimiento, Sr. Mago, y con el auxilio de los sanitarios y cuatro Hermanas de la Caridad.

No hay moros en la costa

El vapor *San Agustín* no trae noticia alguna de Melilla. Salíó de allí á las once de la noche, después de permanecer once horas en aquellas aguas.

El *San Agustín* no ha visto en toda la costa ni un solo moro, ni luz ni hoguera alguna.

NOTICIAS DE TANGER.

Plegos del Sultan.

Anuncia los corresponsales que llegaron ayer en varios del campamento del Sultan con plegos para el ministro Mohamed Terres.

El Sultan se halla en Wad Oziel, al Norte de Tafleto, distante dos días de este punto.

Parece que el Sultan se muestra deseoso de satisfacer á España.

Otros telegramas de Tánger dicen que

allí no se cree que llegue pronto el ejército imperial, pues algunos estiman que el Sultan tendrá que variar su itinerario y dirigirse á Fez, si ha de poder organizar con buenas condiciones el ejército que habrá de operar en el Rif.
También dicen algunos corresponsales que entre Tafleto y Fez robaron á una caravana 200.000 duros que iban destinados al Sultan.

Tropas preparadas

Esperando la orden de embarque, halláanse dispuestas en Cádiz, Algeciras, Málaga y Sevilla, cuatro brigadas al mando de los generales Linares, Urcela, Salinas y Mayorga.

Componen esas brigadas, respectivamente, los regimientos de Canarias y Wad-Rás, Córdoba y Reina, Granada y Soría, Covadonga y Oñena.

Hállanse también en expectativa de embarque en aquellos puertos del litoral, los regimientos de la Constitución, Infante, Mallorca y Toledo.

En Barcelona hay otros dos regimientos, ofrecidos por el general Martínez Campos, que irán á Melilla en caso necesario, y de los 6.º y 7.º cuerpos de ejército, irán otros dos regimientos.

Los anarquistas de Barcelona.

Ayer se descubrió en uno de los balcones del Circolo fusionista un petardo, que se supone cargado con dinamita, que no está, gracias á un criado que lo vió y apagó la mecha.

En el cuartel de la Guardia civil de Villanueva y Geltrú estalló otro petardo de dinamita, produciendo desperfectos en el edificio, pero sin causar desgracias personales.

En cuanto á los autores del crimen perpetrado en el Liceo, se acentúan las esperanzas, por lo que dicen los corresponsales, de descubrir á los culpables.

El juez que entiende en la causa, señor García Domenech, trabaja con gran actividad.

La Guardia civil de Villanueva detuvo ayer tarde á seis individuos que se suponen complicados.

Se da importancia á estas detenciones.

Anarquistas en el extranjero.

Ayer, en el Parlamento inglés, el ministro del Interior ha contestado á la pregunta que le dirigió Mr. Darling, relativa á la autorización del *meeting* anarquista de Trafalgar Square, diciendo que el gobierno tenía noticia de la reunión, pero que los discursos no tuvieron el carácter que se les atribuyó.

El ocuparse de esas *meetings*—añadió el ministro—es hacerles un reclamo gratuito. Los congregados en Trafalgar Square no cometieron delito alguno, y la reunión no tuvo consecuencias. El gobierno por lo tanto, no está en el caso de preocuparse en lo más mínimo con tal motivo.

La interpelación de M. Darling fué rechazada en el acto.

Se discutió después el proceder del gobierno con los anarquistas, y los ánimos se han acalorado como pocas veces, cruzándose entre liberales y conservadores algunas palabras duras.

En Francia, el Consejo de ministros ha acordado procesar al periódico anarquista *Père Peinard*, á consecuencia de haber publicado un artículo haciendo la apología del criminal atentado realizado en Barcelona.

El Sr. Sagasta.

Sigue muy bien, y su mejoría se acentúa. Ayer anduvo algunos pasos apoyado en un solo bastón, y con dos bastones paseó algún tiempo por las habitaciones de su casa.

Gréese que pronto podrá salir de casa.

Los telegrafistas.

Publica la *Gaceta* de hoy un decreto de la Presidencia, cuya parte dispositiva es como sigue:

Artículo 1.º Los reservistas y los mozos del próximo sorteo para el reemplazo del ejército, que al ser declarados soldados se encuentran sirviendo en el cuerpo de Telegrafistas como oficiales, aspirantes y auxiliares, figurarán como supernumerarios en los Institutos militares á que se les destine, siempre que continúen prestando sin interrupción sus servicios en el referido cuerpo; entendiéndose que cubren plaza por el cargo de los respectivos pueblos.

Art. 2.º Los ministros de la Guerra y de Gobernación dictarán las disposiciones necesarias para la ejecución de este decreto.

Las cédulas personales.

Se ha prorrogado hasta fin de mes el plazo para adquirir sin recargo cédulas personales.

OFRECIMIENTOS

Segun la relación que inserta la *Gaceta*, de los donativos que han ingresado en el Tesoro en concepto de recursos extraordinarios con destino á las operaciones militares á que dieren lugar los sucesos acaecidos en Melilla, el total de lo ingresado hasta la fecha asciende á 115.894 24 pesetas.

Bajo la presidencia del alcalde de Sabadell, se reunieron ayer los presidentes de las Sociedades, los contribuyentes y los representantes de la prensa, acordando el nombramiento de una junta permanente de auxilios á las familias de los reservistas. Esta junta propondrá el modo de atender á los heridos.

En nombre del Ayuntamiento de Avilés, ha visitado al señor ministro de la Guerra el marqués de Teverga, con objeto de poner á su disposición la cantidad necesaria para comprar 25 fusiles Maüser.

El ministro ha aceptado el ofrecimiento y dado las gracias al marqués de Teverga y al Ayuntamiento de Avilés.

Los magistrados de la Audiencia de Sevilla han cedido un día de haber para ayudar á los gastos de la guerra.

—El Circolo de la Amistad de Marmolejo ofrece seis reales diarios á la familia de cada soldado hijo de aquella localidad que muera en campaña. También costeará diez fusiles Maüser.

—El Ayuntamiento de Palazuelo (Valladolid) ha entregado al gobernador de la provincia la cantidad de 353 pesetas para la sujeción que se ha iniciado en Valladolid con destino á la adquisición de fusiles Maüser.

—El Circolo de Recreo de Valladolid ha entregado con el mismo objeto mil pesetas.

LOS RESERVISTAS.

San Sebastian

Doscientos cincuenta reservistas salieron ayer de esta capital para incorporarse á sus respectivos cuerpos.

Los reservistas fueron despedidos con grandes muestras de entusiasmo y obsequiados con cigarros.

Valladolid

De esta capital salieron para incorporarse en la zona de Medina, 100 reservistas.

La población les hizo una despedida entusiasta.

Córdoba.

Ayer llegaron á esta población muchos reservistas procedentes de varios pueblos de la provincia y de la de Jaén.

En la estación había numeroso público, que los aclamó con entusiasmo.

Almería

Con objeto de presentarse al jefe de la zona han llegado muchos soldados.

Los dueños del café Suizo les han dado café y cigarros.

Como muchos son casados y tienen hijos, se producen escenas conmovedoras.

Dos soldados del pueblo de Nacimiento se quedaron vivos hace pocos días. Al ser llamados á las armas han dejado sus hijos á cargo de la corporación municipal.

Almagro

La marcha de los reservistas de Almagro ha dado lugar á una entusiasta manifestación de este vecindario.

El comercio en general tomó parte en la manifestación, cerrando los establecimientos y asistiendo con banderas y músicas.

El pueblo en masa despidió en la estación á los soldados.

Carmona

Ayer se hizo una entusiasta manifestación de despedida á los 56 reservistas que salieron de esta población para incorporarse á sus respectivos regimientos.

El Ayuntamiento y el vecindario en masa salieron con música á la estación, donde se pronunciaron ruidosos vivas á España y al ejército.

Cartaya

Ayer se celebró una patriótica manifestación para despedir á los soldados de la reserva que salen para sus respectivos cuerpos.

Fueron muy obsequiados por el Ayuntamiento y por el vecindario.

Navalmoral.

El vecindario en masa de Navalmoral (Toledo) con las autoridades locales y todo el Ayuntamiento á la cabeza, ha hecho una cariñosa despedida á sus reservistas.

El alcalde, Sr. Prada, dió vivas que fueron contestados con entusiasmo por 2.000 personas.

Los expedicionarios fueron obsequiados por el Casino de Artistas con un paquete de puros por barba, y con metálico y variedad de regalos por muchos particulares, y con no pequeña cantidad de dinero y escapularios por las señoras de la congregación del Sagrado Corazon de Jesús.

El Ayuntamiento obsequió espléndidamente á los reservistas.

Calzada de Calatrava.

Treinta reservistas, en su mayor parte casados y con hijos, salieron ayer de Calzada de Calatrava, para incorporarse á sus respectivos cuerpos.

Por todas partes fueron aclamados y obsequiados por todo el pueblo, y muy especialmente por el Ayuntamiento, que los obsequió con cigarros y dinero. Al marchar fueron arengados por el médico señor Trujillo, cuyas palabras fueron contestadas con vivas y aclamaciones.

Para despedirlos se celebró una solemne función religiosa con asistencia de las autoridades y la banda de música.

Carpio de Tajo

Ayer salieron de este pueblo los reservistas para incorporarse á sus respectivos regimientos, siendo objeto de una entusiasta manifestación.

Todo el vecindario acudió á la Casa Consistorial para despedir á los expedicionarios, los cuales fueron obsequiados con cajas de puros y dos pesetas cada individuo por las autoridades civil y eclesiástica.

Constantina

Sesenta y un soldados salieron ayer tarde de Constantina para incorporarse á las filas.

El pueblo hizo á los reservistas una despedida entusiasta.

El marqués de Constantini y el diputado provincial, D. José Castello, regaló á cada soldado una peseta.

Entre el vecindario se hizo una costación para dar dos pesetas á cada soldado.

Lucena.

Ayer tarde salieron de Lucena los reservistas de esta ciudad y de algunos pueblos inmediatos.

El andén estaba invadido por inmenso gentío.

Los reservistas se despedían de los suyos, riendo unos, llorando otros, y gritando todos con gran entusiasmo ¡Viva España!

Daimiel

Ayer tarde salieron para incorporarse á los respectivos regimientos, los reservistas de esta población, siendo despedidos en la estación por el vecindario en masa y por las autoridades y músicas.

Los soldados fueron obsequiados con dinero y escapularios.

El Casino dió tres pesetas y 75 céntimos por plaza, y el Ayuntamiento dos pesetas á los sargentos, una y media á los cabos y una á los soldados.

En Priego

Sr. Director de EL CORREO.

El vecindario de esta ciudad, en masa, ha hecho una entusiasta y cariñosísima despedida á los soldados que van á incorporarse á sus respectivos cuerpos.

Desde el medio día del 13 invadió todas las calles próximas al Ayuntamiento, para presenciar la salida de sus hijos y palancas.

La corporación, que se hallaba reunida, obsequió á los soldados con sobreplús y cigarros, y les facilitó carruajes para ser conducidos á la estación, y el alcalde, don Francisco Molins; el secretario, D. Juan J. Giron, y los demás concejales, gratificaron á los soldados con dinero de su bolsillo particular.

El jefe del partido liberal de esta localidad, D. José Luis Rubio, que acompañaba á la corporación, dirigió cariñosas frases é hizo patrióticas recomendaciones á los jóvenes reservistas, obsequiándoles también con dinero y tabacos para el viaje.

Después, los socios de los dos Circolos y el vecindario realizaron una gran manifestación presidida por el alcalde, y acompañaron á los soldados hasta las afueras, precedidos de una banda de música.

El Circolo de obreros concurrió también con varias banderas, presidido por D. Clemente Valverde.

Durante el trayecto se dieron atrobadores vivas al ejército y á España, en medio de un entusiasmo delirante.

En las casas de las calles por donde pasó la manifestación, se veían muchas y vistosas colgaduras.

Al regresar los manifestantes se dirigieron á la hermosa Fuente del Rey, en donde se venera la imagen de la Virgen de la Salud, y allí oraron por el pronto término de la guerra originada en Melilla y por el feliz regreso de los que abandonan sus hogares para acudir á la defensa del honor de la patria.—*El corresponsal.*

También hubo análogas manifestaciones en Berjas, Alhama, Nacimiento, Barajas, Caudete, Escalonilla, Puebla de Montalbán, Pozo Blanco, Talavera de la Reina, Herrera y otros pueblos.

En todos ellos, la despedida hecha á los reservistas ha sido entusiasta.

Apertura del Parlamento francés.

Paris 14.—Acaba de efectuarse la apertura del Parlamento sin que se produzca ningún incidente notable.

El Sr. Blanc, presidente de edad, pronunció el acostumbrado discurso, que versa sobre la cordial amistad que existe entre Francia y Rusia.

Recuerda que el telegrama del Czar, que seló la alianza de ambos países, afirmó á la par los sentimientos pacíficos de los dos pueblos.

Francia y Rusia unidas no deben abrigar ninguna inquietud para el porvenir.

El Sr. Chalemiel Lacour, presidente del Senado, habló en igual sentido.

Dirigió al Czar la expresión respetuosa de los votos que para su prosperidad forma el Senado francés, y saludó en la amistad de ambos pueblos una esperanza de paz para Europa.

Paris 14.—Verificóse la elección del presidente interino de la Cámara de diputados.

Las tribunas están atestadas, notándose en la diplomática representantes de todas las naciones acreditadas cerca del gobierno de la República.

En medio de general expectación proclamó el resultado del escrutinio, resultando elegido presidente el Sr. Casimiro Perrier, moderado, por 295 votos, contra el señor Brisson, radical y antiguo presidente de la Cámara, que reunió sólo 195.—*Fabra.*

La insurrección del Brasil.

Nueva York 14.—El periódico *The World* publica un telegrama de Rio Janeiro, segun el cual, el día 8 los insurrectos atacaron el arsenal de Santa Lucía.

El combate duró una hora, habiendo sido el hospital acerbado á balazos, y varios enfermos acogidos en el mismo heridos de gravedad.

Londres 15.—El *Times* publica un despacho de Pernambuco diciendo que el gobierno local ha roto toda comunicación con el de Rio Janeiro.

Washington 15.—Los comandantes de los buques de guerra extranjeros anclados en la bahía de Rio Janeiro, notificaron á Mello que estaban dispuestos á proteger la descarga de todos los barcos de comercio, cualquiera que fuere su nacionalidad.—*Fabra.*

Kalnoky y el rey Humberto

Milán 14.—Acaba de llegar el conde Kalnoky de Koros Patak, ministro de la casa imperial y de Estado del Imperio austro-húngaro, y presidente del Consejo de ministros común á todos los Estados de la monarquía.

Después de breves momentos de descanso, el canciller austriaco se dirigió á Monza, residencia del rey Humberto, siendo acompañado en el viaje por el señor Brin, ministro de Negocios extranjeros de Italia.

Comentarios.

Londres 14.—En los centros oficiales de esta capital se da gran importancia al viaje á Monza del conde Kalnoky, por realizarse á raíz de las manifestaciones francorussas.

Roma 14.—La prensa se ocupa con preferencia de la llegada del canciller Kalnoky. En momentos en que amenaza verse alterado el antiguo equilibrio Mediterráneo, la conferencia de un ministro de la Triple Alianza con el rey Humberto, tiene tanta importancia, cuanto que nadie es conocido el convenio que se espaldamente á Italia con Inglaterra, respecto á la acción común de sus armadas.

Noticia de sensacion.

Roma 15.—El *Diritto* concede grande

importancia al viaje del Canciller Kalnoky á Monza. Dice que en la entrevista de Kalnoky con Brin, ministro de Negocios Extranjeros, se trataron asuntos de la mayor gravedad, de los que tal vez pudiera depender la suerte de Italia.

El artículo del *Diritto* ha producido honda sensacion.—*Fabra.*

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Dimisión anunciada.
Roma 14.—Es cierta la noticia de que el Sr. Giolitti, jefe del gabinete, ha expresado el deseo de retirarse; pero se cree que el rey no podrá aceptar su dimisión, porque tropieza con graves dificultades para designarle sucesor.—*Fabra.*

Los anarquistas.
Londres 14.—En la Cámara de los Comunes, el ministro del Interior, Hon. Aquilith, contestando á Mr. Darling, quien ocupándose del *meeting* anarquista celebrado el domingo en Trafalgar Square, preguntó si el gobierno lo había autorizado, dijo que el ministro creía inútil adoptar medidas preventivas contra los *meetings*, pero que ejercerá la mayor vigilancia.

Mr. Balfour no se mostró conforme con la teoría del gobierno, y Mr. John Barn dijo que no le parecía equitativo establecer relación entre el citado *meeting* y el atentado de Barcelona. La proposición de Mr. Darling no fué aprobada.

Lo que dice «El Fíguro».
Paris 15.—El *Fíguro* hace constar que á los españoles causó muy favorable impresión la actitud de Francia en vista de los sucesos de Melilla. Inglaterra y la Triple Alianza pretendieron presentarse ante España como si fuéramos su rival en Marruecos, y no lo han conseguido.

Ministro enfermo.
Bucharest 15.—Agriavase, hasta el punto de temerse un fatal desenlace, el estado del ministro Sr. Georgevitch. La noticia tiene en su poder una carta del asediado Lauthier que demuestra hallarse afiliado éste en un club anarquista.—*Fabra.*

Gracia y Justicia.
Por este ministerio se ha concedido real licencia al conde del Valle, marqués de Balzola, para contraer matrimonio con doña María del Pilar Labayen y Aranzabe.

—Real carta de sucesión en el título de marqués de Castilleja del Campo, á favor de D. José de Porres y Osborne.

—Real licencia á D. Pedro Donoso Cortés y Céspedes, hijo de los marqueses de Valdegamas, para contraer matrimonio con doña María Juana Gomez Valades y Donoso Cortés.

—Real cédula de canónigo de la Santa Iglesia colegial de Jerez de la Frontera, á favor de D. Manuel Ramirez y Morales.

—Real cédula de la dignidad de arcidiacono de la Santa Iglesia Catedral de Victoria, á favor de D. Francisco Lopez de Pejares.

—Real cédula de beneficiado de la santa iglesia catedral de Astorga, á favor de don Aristarco Gonzalez de Cazo.

—Real cédula de beneficiado, con cargo de maestro de capilla de la santa iglesia catedral de Tortosa, á favor de D. Vicente Ripolles y Perez.

—Real cédula de canónigo de la santa iglesia catedral de Cádiz, á favor de don Antonio Garcia.

—Se ha expedido título de notario, con residencia en Selva, á favor de D. Antonio Palau; con residencia en Alcorisa, á favor de D. Jorge Paulo; con residencia en Sesa, á favor de D. Julian Armasen; y con residencia en Santander, á favor de D. Higino Camino de la Rosa.

—Se ha expedido título de juez de primera instancia de Bañeza, de entrada, en la provincia de León, á favor de D. Facundo Garcia Ventoso.

AL MENUDEO.

La dinamita.
A las doce de la noche del sábado último intentaron volar con dinamita la casa de D. Javier Blanco, vecino de Proentó (Coruña).

Al efecto, los criminales entraron por la huerta de la casa rectoral, sitio menos visto para llegar á la del Sr. Blanco, colocaron tres bombas de dinamita en una grieta de la pared, llevándose la explosión, afortunadamente, tan solo la parte del alero del tejado.

El teniente Primo de Rivera.
Han llegado á Jerez, procedentes de Melilla, cuatro jefes y oficiales del segundo batallón del regimiento de Extremadura. Uno de ellos es el teniente Sr. Primo de Rivera.

Esperábanles en la estación muchísimas personas, que les tributaron una ovación frenética.

Los padres del Sr. Primo de Rivera recibieron á éste con lágrimas en los ojos.

Las personas más distinguidas de Jerez tienen el propósito de regalársle á Primo de Rivera una espada.

El Infante D. Antonio.
Ayer llegó á Málaga el Infante D. Antonio, acompañado del doctor Camison.

Hospédanse en el hotel de Roma.

El juez de guardia recibió ayer un anónimo en que se le denunciaba que en la calle de las Peñuelas, número 14, había muerto días pasados una mujer llamada Isidra Menendez, á consecuencia de una terrible paliza que le propinó su vecina Juana Ruiz.

Instantáneamente trasladóse el juez señor Pozo al sitio de la referencia, donde consiguió que algunas vecinas declararan la verdad de lo acontecido. En vista de ello procedióse á la detención de Juana Ruiz.

Mañana, á las nueve y media de la mañana, administrará el Santo Sacramento de la Confirmación el Excmo. Arzobispo-Oblapo de esta diócesis, en la parroquia de San Antonio de la Florida.

D. Pedro Domenge.
Se ha encontrado el cadáver del

Buen puñetazo!

Jugando ayer tarde los soldados de la Osa de Miercedia de Murcia Miguel Sorio y Gómez García Sánchez, dió el primero al segundo un puñetazo que le hizo caer al suelo con tan mala fortuna, que quedó muerto en el acto.

Descarrilamiento.

El tren núm. 362 de la línea de Jaca quedó ayer detenido en Caldearenas a las tres y cuarenta de la tarde, por descarrilamiento de la máquina y dos wagones vacíos. No han ocurrido desgracias personales.

Por el ministerio de la Gobernación se han pedido a Santa Cruz de Tenerife más datos acerca de la enfermedad que se padece en aquella capital, calificada de cólicos estacionales, y cuya repetición desde primeros de mes hace los casos algo sospechosos.

Las líneas telegráficas.

Ayer tarde, a última hora, la línea telegráfica de Zaragoza funcionaba con gran retraso; las de Murcia, Vigo, Coruña, Santander y Sevilla, con tres horas, y la de Lisboa con cuatro.

Consuegra-Almería.

Según las cuentas que publica la Gaceta de hoy, el total de lo gastado hasta ahora de la suscripción nacional que se abrió para las desgracias ocurridas en Consuegra y Almería asciende a 2.362.374 12 pesetas, quedando, por consiguiente, 1.822.438 85 pesetas.

Ahogado.

Como a unos treinta metros del puente provisional de madera sobre el río Urumea (San Sebastián) y al pie del muro que lleva el mismo nombre, apareció anteaer el cadáver de un hombre.

El desgraciado, que se llamaba Martín Juaristi, dejó en muy triste situación a su mujer y siete hijos.

Hoy quedará abierta al servicio público la nueva estación de Sotaco, en el ferrocarril de Lisboa a Portugalete.

Titular vacante.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la provincia de las Marianas, en las islas Filipinas, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesos.

Jubilados.

La Junta de clases pasivas ha hecho las siguientes declaraciones de derechos: De la Península.—D. Mariano del Amo y Mora, jubilado con el haber anual de 6.000 pesetas; D. Gonzalo Queipo de Llano, ídem con 3.300; D. Manuel Escudero y Torres, ídem con 2.400; D. Felipe Jesús Parrino y Revilla, ídem con 1.600; D. Cristóbal Ouesta y Marqués, ídem con 5.200, y D. Francisco Pérez y Rodríguez, ídem con 1.200.

De Ultramar.—D. José Armas y Jimenez, jubilado con 5.100 pesetas.

Por real orden se han dado las gracias a la Sociedad Protectora de los Niños, por su generoso ofrecimiento de recoger y amparar a los que hayan quedado huérfanos y pobres por la catástrofe de Santander. Asimismo ha remitido a dicha Sociedad el señor ministro de la Gobernación un telegrama del gobernador de aquella provincia, en que significa el agradecimiento del vecindario por el caritativo acto de la Protectora.

Tanta resonancia han tenido en el extranjero las desgracias ocurridas, y tanto

interés han despertado, que el Sr. Hernandez Iglesias, presidente de la comisión ejecutiva de la Sociedad, ha recibido ofrecimientos de un caballero de Amberes, dispuesto a hacerse cargo de la educación y porvenir de un huérfano, costeándole el viaje a la ciudad belga.

El Dr. Andet puede curar a tu marido.

Estreno de «Un enemigo del pueblo» en París

Se ha estrenado en el teatro de los Bufos del Norte, en la capital de la vecina República, este drama de Ibsen.

La obra ha sido bien puesta en escena, y algún crítico dice que es lástima que no se haya dado de ella más que una sola representación, porque cree que el público apreciaría sus bellezas. La ejecución del drama fué precedida de una conferencia de M. Laurent Thalhade, joven poeta satírico, que tuvo la desgraciada ocurrencia de decir algo contra las fiestas franco-rusas, lo cual bastó para que la concurrencia le propinase una estrepitosa silba que duró más de un cuarto de hora.

El orador aguantó el chubasco con serenidad. Después que el público se hubo cansado de silbarle y de apostrofarle, continuó su conferencia, que después de todo, resultó sumamente interesante.

«La Gaceta.»

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

El comercio entre España y Suiza.

Ley autorizando al gobierno para ratificar el convenio celebrado entre España y Suiza, firmado en Madrid el 13 de Julio de 1892.

Nombramiento.

Real decreto de Gracia y Justicia nombrando fiscal de la Audiencia provincial de Santander a D. Manuel García del Pozo y Merino, magistrado de la territorial de Las Palmas.

Indultos.

Reales decretos indultando a Juan Delgado Remondo y Lucio Navas Martín de las penas de catorce años, ocho meses y un día de cadena, y ocho años y un día de presidio mayor, a que respectivamente fueron condenados, quedando subsistente la multa de 500 pesetas que también se les impuso y la accesoria de inhabilitación; a Ceferino Hernandez Gonzalez de la mitad del resto de la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día de reclusión a que fué condenado, y a Martín Terraza Carrera de la pena de cadena perpetua, de la cual lleva ya cumplidos cerca de veinte años.

A los farmacéuticos

Real orden del ministerio de Hacienda resolviendo la instancia formulada por el Colegio de farmacéuticos de esta capital y los profesores no colegiados residentes en la misma, en el sentido de que no es necesaria nueva aclaración a la real orden aclaratoria de 12 de Julio último, la cual debe cumplirse en todas sus partes.

El «Isla de Luzon.»

Esta madrugada ha salido de Algeciras con rumbo a Ceuta, en donde recogerá cincuenta albañiles.

Antes de salir el Isla de Luzon fueron trasladadas a bordo 3.000 raciones para el ejército de Melilla.

MELILLA

El ministro de la Guerra ha recibido hoy los siguientes telegramas:

«Melilla 14 (10 5 n).—Comandante general al ministro de la Guerra:

Los moros a larga distancia de nuestro territorio en pequeño número. Fuego artillería plaza muy escaso. Practicados esta tarde reconocimientos sin novedad.

Melilla 15 (8 m).—Comandante general al ministro de la Guerra:

Antes de ser de día salió para Cabrizas Altas un corto destacamento de Mauser y penados con tres acémilas a llevar al fuerte algo que allí faltaba.

Llegó sin novedad; pero al regresar, el enemigo disparó, hiriendo una mula.»

Varias noticias

Málaga 15 (9 40 m.).

Director CORREO. Ha fundado en este puerto el vapor Mahon. En él viene el teniente de ingenieros D. Ramon Serrano Navarro, que fué herido en la acción del 23 de Octubre.

Según las noticias que suministraron los pasajeros, hay agitación entre los moros, quienes de vez en cuando nos hostilizan.

El lunes por la tarde fué herido de un balazo en el pecho el soldado Manuel Jimenez Muñoz.

Se han emplazado tres cañones en la altura de Santiago.

El martes desde las cuatro de la tarde hasta entrada la noche, hubo vivísimo tiroteo.

Los ingenieros siguen trabajando activamente en las trincheras.—Mencheta.

Telegramas de Marina

En este ministerio se han recibido hoy los siguientes telegramas:

«Melilla 14 (3 tarde).—El ayudante de marina al ministro: Llegó crucero Alfonso XII procedente de Chafarinas a las tres y media de la tarde de hoy.»

«Algeciras 15 (7 30 mañana).—El comandante de marina al ministro: A las siete de la mañana salió el crucero Isla de Luzon para Ceuta.»

El Infante D. Antonio.

Moros de Rey.

Director CORREO. Málaga 15 (3 40 tarde).

Las autoridades civiles y militares han cumplimentado al Infante D. Antonio.

Este, acompañado del gobernador militar y de sus ayudantes, han visitado al teniente Sr. Serrano, que fué herido en Melilla, y llegó esta mañana en el vapor Mahon.

En el buque Ville de Oran, que ha llegado a este puerto procedente de Tánger, vienen dos moros de Rey, que marchan a Melilla para ponerse a las órdenes del general Macías.—Mencheta.

Frontones

Fiesta-Alegre.

Jugaron esta tarde Barriola y Salsamendi contra Machin y Sarria.

Hasta la igualdad en el tanto 24, Sarria pegó bastante mal; pero después se aseguró y pudo dominar el partido ganándolo por 14.

Euskal-Jai.

Aquí fué muy reñida la lucha entre Arana y Osoo contra Chiquito de Ondarroa y Mardura, ganando al fin éstos por seis tantos.

Hubo tantos muy peloteados, distinguiéndose Osoo por la seguridad con que jugó.

Teatro Real.

Mañana, para el turno segundo, se repartirá la ópera Lucia en el régio coliseo, cuya interpretación está a cargo de la señora Gargano, Marconi, Brombara y el señor Mariani.

Anoche terminó el plazo para recoger los señores abonados para la función extraordinaria que la empresa del teatro Real tiene dispuesta, y cuyos productos se destinan al alivio de las desgracias ocurridas en la catástrofe de Santander.

Todos los artistas de la compañía se han prestado a tomar parte en el espectáculo que se dispone, y la señora Darclé y el tenor Sr. Marconi, que, como es sabido, están contratados por representaciones, presentarán en esta función de sus honorarios, en obsequio al objeto a que se destinan los ingresos.

La ópera elegida es la de Meyerbeer Los Ugonotes. Continúan expendiéndose las localidades sobrantes en la contaduría del teatro a las horas de costumbre.

Las elecciones en Sevilla

El periódico sevillano El Progreso refiere el alboroto ocurrido en la Junta municipal del Censo el día de la proclamación de candidatos y nombramiento de interventores.

El alboroto comenzó por no conformarse los posibilistas y algunos liberales adversarios del alcalde, sobre el sorteo verificado para el nombramiento de interventores de las mesas, y no pudiendo la mayoría de la Junta acceder a las pretensiones de los indicados elementos, abandonaron en tumulto el Ayuntamiento, dirigiéndose al Gobierno civil a poner en conocimiento del gobernador lo ocurrido.

El Progreso dice que retirados los posibilistas, quedaron en la Junta, además de los candidatos ministeriales, los de opo-

sición conservadora, silvelista y republicana, y terminaron los sorteos sin que nadie formulara protesta escrita sobre su validez.

Las mesas han sido intervenidas por los conservadores, los silvelistas y los republicanos.

Congreso eucarístico.

En los trabajos de este Congreso, que se celebrará en Valencia en la última decena del mes actual, tomarán parte el Nuncio de Su Santidad en Madrid, el cardenal señor Sanz y Forés, el cardenal de Zaragoza y los arzobispos y obispos de Terragona, Mallorca, Menorca, Segorbe, Palencia, Ovieo, Urgel, Tenerife, Zamora, Badajoz, Jacca, Lérida, Almería, Madrid, Osuna y Salamanca.

Entre las diversas fiestas con que ha de solemnizarse la celebración de este Congreso, figura una procesion magna que tendrá efecto el día 26. A ella asistirán asociaciones y cofradías de todos los pueblos de la provincia.

Se calcula que irán en dicha procesion 8.000 acompañantes, 200 estandartes, 100 andas y 70 bandas de música.

La procesion saldrá a las once de la mañana, y entrará en la basílica a las cinco de la tarde.

Procedencias súclas.

Lisboa 15.—El Diario de Gobierno de ayer declara inficionado de cólera el puerto de Tenerife desde 1.º del mes actual, y sospechosos los demás de Canarias.

El personal del gobierno civil de Lérida y los agentes de Orden público de la misma provincia, han acordado ceder un día de sus haberes para los gastos de la guerra.

En el exprés de Barcelona ha salido esta tarde para la capital de Cataluña el diputado a Cortes por Mataró D. Luis G. Soler y Plá.

Consumos.

Ayer tuvo una baja la renta de 12.435 pesetas con 72 céntimos.

Esta tarde han conferenciado con el ministro de la Gobernación los Sres. D. Venancio Gonzalez, Egullior, Teverga, García Alix, Benifayó y Suarez Guanes.

Los anarquistas de Barcelona. Hasta ayer iban presos en Barcelona 53 anarquistas.

BALANCE DEL DIA

Hoy, como ayer, en los círculos políticos sigue hablando de desavenencias entre los ministros con motivo del nombramiento de general en jefe para el ejército de Melilla.

Se ha dicho más, y es que se trataría este asunto en el Consejo que los ministros debían celebrar esta tarde.

Es el caso, sin embargo, que no ha habido tal Consejo. Y en cuanto al nombramiento de que se trata, ya hemos dicho que hasta ahora nada han resultado los ministros.

De los puntos de vista diferentes que los periódicos expresan con tal motivo, nos ocupamos en primera plana; pues justo es que en materia tan importante, los lectores de El Correo sepan lo que se va diciendo.

Los correspondientes en Tanger de algunos de nuestros colegas, dicen que llegaron ayer allí enviados del Sultán con pliegos importantes para Sidi Mohamed Torres.

En nuestro ministerio de Estado no había esta tarde confirmación de esta noticia.

Mañana firmará S. M. el correspondiente decreto nombrando comandante general de Alabarderos al general Sr. Moreno del Villar.

Para la plaza que este general ocupaba en la Junta consultiva, ha sido nombrado el general Esponda, en la actualidad capitán general de Canarias.

En Melilla se ha llevado hoy sin novedad un convoy a Cabrizas Altas.

También se sabe que continúan las obras del nuevo campamento de Santiago.

Lo que se ha dicho de haber perdido la licencia absoluta el capitán de Ingenieros Sr. Melendreras, en Guerra no se tiene conocimiento.

Se ha teleografiado a la Coruña para que de aquel ejército esté preparado un regimiento, con el objeto de salir para Andalucía.

No es exacto que el embajador de Italia haya hecho reclamaciones a nuestro gobierno en favor del anarquista italiano detenido en Barcelona.

En la política exterior hay hoy dos sucesos de verdadera importancia.

El primero se refiere a la visita del conde Kalnoki, ministro de Negocios extranjeros del imperio austro-húngaro, al Rey Humberto, creyendo algunos periódicos de Roma que esta visita está relacionada con trabajos para separar a Italia de la triple alianza.

Mes la noticia es tan gorda, que necesitamos nuevos datos para formar juicio.

El otro suceso es la apertura de la Cámara francesa, donde en la votación del presidente han obtenido los republicanos conservadores una gran mayoría.

En el ministerio de la Guerra dicen que no es exacto que el ministro haya pedido a Hacienda el anticipo de consignación de que hablamos por separado, al reproducir un sueldo tomado de El Imparcial.

Lo que habrá ocurrido es que la Ordenación de Pagos del ministerio habrá pedido alguna consignación para gastos extraordinarios; pero, de todos modos—se añade—las cifras que acumula El Imparcial son exageradas.

EL TIEMPO

Instituto Central Meteorológico

Noviembre 15, a las cinco de la tarde.

La borrasca del Atlántico ha seguido su rumbo hacia el Nordeste, y se hallaba esta mañana en el Canal de la Mancha. El barómetro sube muy lentamente en el Oeste de la Península, y permanece estacionario, 6

con tendencia a la baja, en casi todo el resto. En el Norte lueve, y en Galicia hay chubascos. En las Azores continúa la depresión de estos días.

La temperatura máxima ayer fué de 25º en Granada y Murcia y la mínima de hoy de 7º en Granada.

En Madrid el día ha estado nebuloso por la mañana, nuboso luego y cubierto por la tarde, con viento bonancible de la región del Oeste.

Esta madrugada, a eso de la una, llovió y se recogieron 2ºº de agua.

La temperatura máxima llegó a 15º y la mínima a 11º7.

Es probable que el tiempo, que aún no está seguro, tienda a mejorar.

El director, Arcimís.

La temperatura de hoy, en Madrid, a la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 7º sobre 0.
A las doce de la misma, 12º sobre 0.
A las cuatro de la tarde, 10º sobre 0.
La máxima fué de 13º sobre 0.
La mínima de 3º sobre 0.
El barómetro marca 708 milímetros.—Variable.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 15 NOVIEMBRE 1893 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Útimos precios

Table with columns: Dia 14, Dia 15, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., Id. fin mes, 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes, 4 0/0 amortizable, Billetes Cuba 1886, Billetes Cuba 1890, Banco de España, Banco Hipotecario, Id. obligac. 5 0/0, Id. cedulas 5 0/0, Id. cedulas 4 0/0, Compañía arrendataria de tabacos.

Cambios sobre el extranjero

Table with columns: País, Tipo de cambio. Rows include PARIS (A la vista, A 8 div.), LONDRES (A 8 div., A 60 div., A 90 div.).

Premio del oro: 49'00 por 100

Aspecto de la Bolsa

Los fondos han tenido alguna mejora en sus cambios. El movimiento de operaciones ha sido más limitado.

El 4 por 100 exterior viene cotizado de París a 60 81 por 100, según el telegrama oficial, ó sea con el aumento de 37 céntimos por 100.

A esta mejora responde la cotización de los efectos públicos, según el detalle que a continuación exponemos.

El 4 por 100 interior al contado, que ayer quedó a 64 95, se ha convenido entre 65 10 y 20, terminando a 61 15.

A fin de mes se ha visto en la contratación dos rumbos distintos: primero desde 65 30 a 65 por 100, y después desde este cambio a 65 20, último cambio, y a 66 por 100 con prima de 50 céntimos.

La Deuda exterior quedó ayer a 74 55, y hoy ha seguido desde 74 80 a 90 al contado, y 75 por 100 y 74 90 a fin del corriente mes.

La Deuda amortizable al 4 por 100, a 74 80 y 74 75.

Los billetes de Cuba de 1886, de 105 80 a 106 por 100, y los de 1890, de 94 50 a 94 60.

Las cedulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario a 97 10, y las del 4 por 100 a 82.

Las acciones del Banco de España con la mejora de dos céntimos; esto es, desde 369 50 a 371 por 100.

Las de tabacos, de 150 por 100 a 150 50. El beneficio de los francos, más alto; esto es, a 23 10 y 23 20.

Las libras, a 31 02 y 31 pesetas. La bonificación de cupones del 4 por 100 exterior, a 21 50, y la de los billetes de Cuba, a 21 75.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 65 35 dinero. Mejores cambios.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 15 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 65 15.—Exterior, 4 por 100, 74 92.—Amortizable, 4 por 100, 74 62.—Cubas, 1886, 105 87.—Cubas, 1890, 94 75.—Nortes, 28 00.—Colonial, 28 00.—Francia, 00 00.—Oranes, 00 00.—Arvis.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 61 81, 60 55, 60 75 y 60 87.

CHARADA.

Es dos tercias muy delgada, no sai en marçho Anton, que se parece a un dos cuarta (sinque no es comparación). El no se asusta por nada; ella teme qua'quier ruido, y un primera dos tres cuarta solo con var, de un chullido.

El muchas veces la dice: —No grites tanto, por Dios, parece a las gallinas al ver la tres cuartos dos. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ (La solución mañana).

Solucion a la charada de ayer. GOR CHE TA.

LA Mesa de Hornos Comida del dia 16 de Noviembre Cubierto de 5 pesetas.

Ostras. Consomé Juliana. Frito variado. Pichón a la catalana. Lombarda a la española. Roastbeef a la inglesa, patatas glaseadas. Dulce y frutas.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Noticias de Las Palmas.

Las Palmas 14.—Ha llegado a este puerto la fragata de guerra de la marina británica Ruby, y espérase mañana la escuadra inglesa.

A bordo del buque escuela francés de guardias marinas Iphigenie, se celebró un baile en obsequio a las distinguidas familias de esta población.

La fiesta resultó brillante y dejará aquí simpático recuerdo.

Un conflicto.

Hamburgo 15.—Un conflicto que puede dar lugar a serios disgustos acaba de estallar entre la casa Moser y la comisión turca encargada de hacerse cargo de fusiles y municiones por cuenta del gobierno otomano.

Interpelaciones.

Paris 15.—El Sr. Turrel, diputado proteccionista, se propone interpelar al gobierno sobre las medidas arancelarias aplicadas por el gobierno austro-húngaro a los vinos franceses.

Paris 15.—El diputado por el departamento del Herault, Sr. Vigne d'Octon, ha anunciado su propósito de interpelar al gobierno sobre los incidentes ocurridos en la reciente adjudicación de efectos para el ejército.

Delegados mineros.

Paris 15.—Los diputados del partido obrero, Sres. Basy y Lamendin, gestionan cerca del gobierno el aplazamiento de la fecha para la elección de los delegados mineros.

El gobierno se muestra decidido a hacer cumplir la ley, y por lo tanto no accederá a la petición, debiéndose verificar dichas elecciones el 26 del mes actual.—Fabra.

Asesinato en Bethlehem

Constantinopla 15.—El embajador de Austria acaba de recibir del cónsul general en Jerusalem informes completos sobre el crimen realizado en la iglesia de Bethlehem. Fué asesinado el sacristan de la misma y gravemente herido un fraile. El culpable ha sido trasladado a Trieste, donde se le juzgará.—Fabra.

Las autoridades de Oran y las kabilas.

Argel 15.—El gobernador general acaba de circular nuevas órdenes a las autoridades francesas de la frontera Oeste para que, prosiguiendo las negociaciones entabladas con las kabilas marroquines vecinas, consigan que éstas no formen parte a favor de los rifeños y observen completa neutralidad respecto a España.—Fabra.

Firma de Guerra

Ascensos

El ministro de la Guerra ha puesto hoy a la firma de S. M. la Reina los decretos siguientes:

Promoviendo a teniente general, al general de división D. Federico Alameda.

—Ídem a general de division, al general de brigada D. Enrique Zappino.

—Ídem general de division, a D. Joaquín Sanchez Gomez.

—Ídem a general de division al Sr. Sanchez Gomez.

—Ídem a general de brigada, al coronel de caballería D. Luis Expeleta.

—Ídem a general de brigada, al coronel de infantería D. Alfredo Ossellas.

—Ídem a general de brigada, al coronel de la Guardia civil D. Manuel García Kagen.

—Ídem a general de brigada, al coronel de ingenieros D. Alejo Lavarte.

—Ídem a general de brigada, al coronel de artillería D. Juan Sevilla.

—Ídem al coronel de infantería D. Francisco Olla.

Ropas y efectos

Petardo.

En una ventana de la casa del Sr. Gay, de Jabalquinto, se ha encontrado un cartucho de dinamita, que afortunadamente no explotó, aunque tenía encendida la mecha.

El jefe de la misión militar en Marruecos.

Procedente de Marruecos ayer fundó en Cádiz el vapor *Josquin Pidiago*. A bordo de dicho barco venía el comandante de ingenieros D. Eduardo Cañizares y Moyano, jefe de la misión militar de España en Marruecos.

El Sr. Cañizares ha salido de Cádiz para Madrid para conferenciar con el gobierno. En favor de Santander.

Se ha organizado en Londres, bajo la iniciativa de los señores marqueses de Misa, La Granja y San Saturnino, conde de Torre Diaz y Sres. Galindez y Soris, y por el lord mayor, una suscripción en favor de las víctimas de la catástrofe de Santander, suscripción que ya asciende a 470 libras esterlinas.

El anarquista Rinaldi.

Peripálan 14.—Al anarquista Rinaldi se le han encontrado varias letras a la vista

pagaderas por el Banco de España, que al parecer son falsas. Créese que Rinaldi tuvo participación en el atentado de Pallás.

En la tenencia de alcaldía del distrito de Buenavista están en depósito 23 papeletas de empeño, que fueron encontradas en los alrededores del cementerio del Este por los guardias de Seguridad.

El hijo mayor del diputado provincial y periodista, D. Carlos Fernandez Shaw, de dos años de edad, se encuentra con un ataque de alfercía.

Billetes de 500 pesetas.

Por acuerdo del Consejo de gobierno del Banco de España, se ha puesto en circulación una nueva serie de billetes de 500 pesetas, que lleva la fecha de 1.º de Enero de 1884.

El vino.

A 125 vagones ha ascendido la exportación de vinos por la estación de Valdepeñas en la última semana.

Los vinos blancos añejos son muy buscados y se pagan con gran estima.

Una lancha perdida.

Hay gran ansiedad en Coruña por ignorarse el paradero de una lancha pescadora

de la matrícula del Puerto del Son, que salió a la mar el día 8 a la pesca de sardina.

Algunos pescadores afirman que han visto como a 12 millas de Coruña varios aparejos de pesca abandonados y que se supone pertenecían a la lancha naufragada.

Tripulaban la lancha 18 hombres y el patrón se llamaba Pedro Paz.

CULTOS

Santo de mañana.—San Rufino y compañeros mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Justo y Pastor, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, continúa el Mes de Animas, predicando el Sr. Gómez.

En Santa María fiesta de aniversario de la instalación del Apostolado de la Oración. A las ocho misa de Comunión, a las diez la solemne, en la que predicará el señor cura, y por la tarde, a las cuatro, ejercicios con sermón que predicará el Sr. Anaya, terminando con meditación, procesión y reserva.

En la iglesia de las Reales Caballerizas continúa la novena de Nuestra Señora de las Mercedes, predicando por la tarde el Sr. Belda.

Ejercicios del Mes de Animas.

Signen celebrándose, y predicarán: En Santa Cruz, el Sr. Chantre de Cana rias.

En San José, el Sr. Manzanos. En San Ildefonso, el señor cura. En San Martín, el Sr. García Cano. En Santa Catalina de los Donados, el señor Viscaño.

En Santa María, el Sr. Aguilar. En Santa Bárbara, el Sr. Rivadeneira. En el Perpetuo Socorro, el P. Rodrigo. En San Andrés de los Flamencos, el señor Roca.

En San Ignacio, el P. Pedrosa. En el Cristo de la Salud, el Sr. Sarmiento. En las Carboneras, el señor rector.

Visita de la Córte de María.—Nuestra Señora del Carmen en su iglesia y en Monserrat ó del Perpetuo Socorro en su santuario.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

TEATRO REAL.—23 de abono.—T. 2.º —A las 8 1/2.—Lucía de Lammermoor.

ESPAÑOL.—19 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—María la Piadosa.—Nicolás.

COMEDIA.—2.ª serie.—A las 8 1/2.—Mansanos y güindos.—La huelga de hijos.

ZARZUELA.—4.º día de mods.—A las 8 1/2.—Las nubes de la noche.

MODERNO.—13 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—Dionisia.

LARA.—2.ª serie.—T. 2.º —A las 8 1/2.—Pelillos a la mar.—A las 9 1/2.—El oso muerto.—A las 10 1/2.—Segundo acto de la misma.—A las 11 1/4.—El brazo derecho.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La hechicera.

ROMEA.—A las 8 1/2.—El Ramillete.—A las 9 1/2.—El bello ideal (estreno).—A las 10 1/2.—Fantasía morisca.—A las 11 1/4.—¡Alto!... ¿Quién vive?

FIESTA ALEGRE.—A las 2 1/2.—Gran partido de pelota a cesta entre los señores pelotaris Félix Uranga y Luis de Arakustain, contra Pedro Yarz (Manco de Villabona) y Juan Arrue (el Francés), a sacar de los siete cuadros.

BUSKAL JAI.—A las 2 1/2.—8.º partido de abono entre los famosos pelotaris Victoriano Gaborrena y Juan Echeveste, contra Chiquito de Ondarroa y Cosme Echeveste, a sacar del cuadro 7.

MADRID. IMPRENTA DE FORTANET, GIROTA, 19

14. PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14. PRINCIPE, 14

En terciopelos, bruselas y moquetas, en clases superiores, hay preciosos dibujos en estilos Orientales, Pompadour, Luis XV, Luis XVI

y otros de gustos modernos en estilo francés é inglés y de gran novedad. Acaba de recibirse la coleccion de tapices

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUSELAS PARA SALONES

TELEFONO 1.200

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores

TELÉFONO 1.200

SERVICIOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la del Havre el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.—El 30, para Puerto-Rico, Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ALFONSO XIII, saldrá de Santander el 20 del corriente.

LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servida a Ho-Ilo y Cebu y combinaciones a Karakos y Bustrir (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigra, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yoko y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro jueves, a partir del 26 de Enero de 1893.

El vapor SAN IGNACIO saldrá de Barcelona el 8 de Diciembre.

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

LINEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TANGER

El vapor Joaquín del Piélagu, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene a los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y examinará a los destinos que los señores designen, las mercancías y nota de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

COLOCANDO

entre la muchedumbre que se dedica a fabricar jabones de Siles, se curan rápidamente las intermitentes, reumatismos, migrañas y cefalalgias. Cura asimismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto y en no pocas a cuantas personas se trasladan a América y Occidente. Remedio seguro. Véndese a 5 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías.—Depositos en depósito en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Americana, Preciados, 52, y Salamanca, farmacia del Dr. Heredia, Rúa 45, que recibe también a correo un solo franco, enviando a su importe y el franco por certificado.

25 AÑOS DE ÉXITO



SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

EPILEPSIA

ó accidentes nerviosos, se curan radicalmente con el jarabe antiépilético de F. Urgell. Se expende, farmacia del autor, Riera, 22, Vich. Dr. Martínez, Jacometrezo, 32, y Dr. Gomez Pamo, Santa Isabel, 5, Madrid.

LA REFORMADORA DEL CARMELO

HISTORIA

SANTA TERESA DE JESUS

DE

DOÑA ISABEL GRIFF Y MARTINEZ

con un prólogo del

ILMO. SEÑOR DON JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA,

PRESBITERO

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

Se vende a 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y a 6 pesetas en rústica en la Sociedad editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías de España.

LAVILLE GOTA

Reumatismos. Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes.

Acción pronta y segura en todos los periodos del acceso. F. COMAR & HIJO, 25, Rue Saint-Glaude, PARIS

VENTA POR MENOR.—EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

SOCIEDAD GENERAL

DE

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, recibimos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece a los anunciantes é industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

ALCALÁ, 6 Y 8.—MADRID

Nbre. 15 FOLLETO DE "EL CORREO" N.º 1199

HAZANAS DE ROCAMBOLE III EL DESQUITE DE BAGGARAT. POB. BONSON DU TERRAIL

Iba Concepcion a levantarse y a salir del aposento en que habia quedado sola, cuando apareció el cadete de la Guardia rusa con la máscara puesta. —¡Oh!—dijo saludando—¿estais sola, señora? —Sí—contestó en francés. —¿Qué habéis hecho de mi amigo? Concepcion se estremeció. —Me ha dejado... se ha marchado bruscamente apenas diéron las doce. —Ya sé la causa. —¿Sí?—exclamó la joven impulsada por un sentimiento de curiosidad. —Pero ese secreto no me pertenece—añadió el cadete. Concepcion se mordió los labios, y el cadete continuó: —Si me pidiérais que os revelase los míos, señora, probablemente lo haría. —¡Vos!—dijo ella admirada. —Sin duda. —¿Luego tenéis secretos? —Y muy notables. —Bien—dijo la joven—mas deben serme extraños. —Os equivocáis. —¿Qué pueden tener de común conmigo vuestros secretos?—preguntó Concepcion. —Yo no os conozco. —No es verdad; y sin embargo, nos hemos visto muchas veces en sociedad en París.

—¡Ah!—exclamó Concepcion en tono de duda. —He conocido—continuó el cadete—muchos amigos vuestros, y algunos muy íntimos. Concepcion volvió a estremecerse. —¿De veras?—dijo. —Hasta puedo deciros una parte de vuestra historia. —¿Pues quién sois?—preguntó la joven con inquietud. —Hermosa señora—contestó el cadete—pensad que estamos en un baile de máscaras, y que al embromaros no del derecho que me concede la careta. —¿Luego no me diréis quién sois? —No; pero en cambio, os diré muchas cosas que ignoráis, despues de haberos recordado otra multitud que ya sabéis. Por ejemplo, sé cómo murió D. José Alvarez, vuestro primo. Concepcion ahogó un grito y palideció bajo su máscara. —¿De qué modo falleció el duque de Chateau-Mailly? —¡Chateau Mailly también!—exclamó Concepcion, a quien Rocambole ocultó la muerte del duque. —¿Murió el mismo día que salisteis de París para el Franco Condado? —¿Pero quién sois—preguntó Concepcion poseída de una especie de terror—que sabéis tantas cosas? —Mi uniforme os lo dice, señora; soy un cadete de Guardias de S. M. el emperador de Rusia. —Eso no me revela vuestro nombre. —Me llamo Artoff. —¡Artoff!—exclamó Concepcion. —Un nombre que tambien os es conocido. Soy pariente muy cercano de ese desdichado conde de Artoff, que, según dicen, ha sido engañado por su mujer... debéis saber esto. —Sí, sí; en efecto.

—Volvió loco al cruzar la espada con su adversario Rolando de Clayet. —¿Sé todo eso, caballero—respondió Concepcion. —Y sin duda habéis sabido todos esos detalles de boca de la condesa? —Algunos sí, pero no todos. El cadete observó que el nombre de la condesa habia causado a la joven un efecto poco agradable. —Señora—la dijo—¿me permitís deciros una cosa que ignoráis? —Como queráis—contestó Concepcion, con marcado acento de indiferencia. —¿Queréis admitir mi brazo? —No tengo inconveniente. ¿A dónde me lleváis? —A los jardines. —¿Para qué? —Para presentaros una persona a quien conocéis, y cuya presencia en Cádiz no sospecháis siquiera. —En verdad que estais misterioso—observó Concepcion con marcada impaciencia. —¿No os he dicho, señora, que conozco una parte de vuestros secretos? —¡Oh!—dijo con un movimiento de duda. —Mirad; ayer escribisteis a vuestro futuro el marqués de Chaméry. La joven ahogó un grito, su corazón latió violentamente, y su mano tembló sobre el brazo del cadete de Guardias; mas dejóse conducir sin oponer resistencia, cediendo a una fascinación extraña. Por un momento la asaltó una extraña idea; sintió un acceso de loca esperanza; creyó que la persona amiga que iban a presentarle era él... el marqués de Chaméry, que muy en breve iba a ser su marido. El cadete la condujo hacia una escalera de mármol que bajaba al jardín, y continuó diciendo: —No creáis que el móvil de mi conducta

sea el deseo de embromaros. Obedezco a más graves intereses. —En ese caso, explicaos, caballero—exclamó la joven, dominada por una impaciencia creciente. —Más tarde será. Venid. El cadete condujo a Concepcion por una calle de árboles en donde habia pocas máscaras, y al fin de la cual habia un pabellón rodeado de verdura. Este pabellón tenia un piso, compuesto de una sola habitación débilmente iluminada por el resplandor de una lámpara de alabastro suspendida del techo. El cadete empujó la puerta, que se hallaba entreabierta, é hizo entrar a la duquesita. Esta vió sentada en un confidente a una mujer vestida de gitana y cuidadosamente enmascarada, que sin duda tenia noticia de la llegada de Concepcion, pues al verla se levantó y la dirigió un saludo. Concepcion, que marchaba de una en otra sorpresa, se contempló con évida curiosidad; el cadete cerró la puerta y echó el cerrojo. —Ya estamos solos—dijo. Al mismo tiempo hizo una seña a la mujer disfrazada, que se quitó la careta, y Concepcion lanzó un grito. —La condesa de Artoff!—exclamó. El cadete se quitó igualmente su antifaz riéndose. —Miradme—dijo a Concepcion. Esta dió un grito y se quedó atónita contemplando a ambas mujeres. La señorita de Sallandrea tenia en su presencia dos condesas de Artoff, dos Baccarat, la una vestida de gitana, y la otra de cadete de la Guardia rusa. —¡Apuesto, señorita—dijo éste—que no sabéis cuál de nosotras es la condesa de Artoff. —¡Esto es un sueño!—murmuró Concepcion.

—No tal; estais despierta. —Entonces estoy loca. —¡Tampoco. —Pero ¿qué significa esto?—balbuceó la joven. El cadete señaló a la gitana. —Esa señora—dijo—es mi hermana; se llama Rebeca, y es hija de mi padre y de una judía. —Entonces—dijo Concepcion—¿sois vos la condesa? —Yo soy—dijo el cadete. En los labios de la ágil española se pintó una sonrisa de supremo desdén, que Baccarat vió y comprendió, é irguiendo la cabeza con dignidad, contestó: —Interrogad a mi hermana, y os diré que ella fué, y no yo, la mujer a quien amó M. de Clayet. —Es verdad—dijo Rebeca. Concepcion dió un nuevo grito, mas no de sorpresa. Aquellas palabras habian desgarrado el velo; un rayo de luz penetró en su cerebro; no comprendía aun toda la verdad, mas la adivinaba; y como Concepcion era una joven noble, generosa y digna de su raza, tendió la mano a la condesa diciendo: —Perdonadme, señora, por haberme atrevido a ofenderos. —No sois vos—contestó la condesa con trite sonrisa—sino la sociedad la que me ha juzgado severamente. —¡Oh! no dudeis que reconoceré un error y lo repararé. —Todavía no; más tarde. —¿Por qué no ahora? —Porque antes debo cumplir una grave misión. ¡La duquesa vuestra madre y vos no habéis en Cádiz una casa de recreo situada fuera de la ciudad y a orillas del mar? —Sí, señora. —Pues bien, mañana a esta misma hora salid al terrado.